

# EL CORREO

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Madrid, 1 peseta 50 céntimos al mes; en Provincias, pagando en la Administracion, 5 pesetas trimestre; por medio de comisionado, 5'50; Extranjero y Antillas, 12 pesetas; Filipinas, 15; Países fuera de la Union postal, 18. Número suelto, 5 céntimos. Pago anticipado.

MADRID

Martes 17 de Enero de 1882.

PUNTOS DE SUSCRICION: En la Administracion, calle de San Gregorio, núm. 8, y en todas las librerías de Madrid y provincias. Reciben anuncios, la Administracion y la Sociedad General de Anuncios, Príncipe, 27, principal. Los extranjeros: Agencia Havas, París, á precios convencionales.

NUM. 680.

## EDICION DE LA TARDE.

### El instinto del suicidio.

Bajo este epigrafe publica hoy *El Imparcial* un artículo en que condensa, por cierto con mejor intención que pesimismo, los juicios que le merece la situación, nacida con tantos bríos, y hoy trabada por ciertas querellas domésticas que conveniría orillar por buen camino.

«El suceso no es de ahora, exclama *El Imparcial*. Hace más de cincuenta años, los partidos políticos españoles, cuando han llegado al poder, y muchas veces sin alcanzarlo siquiera, se han ido á la greña con sus propios amigos, y poco á poco han caído juntos al suelo. Los progresistas la emprenden con Espartero; la democracia se divide entre Rivero y Martos, entre Martos y Zorrilla, entre Salmeron y Montero Rios; los federales se sublevan contra Pi y Margall, y dan al traste con su gobierno.

El uno dice que la inercia del Sr. Sagasta es insostenible; otro que esta es una situación financiera, hecha exclusivamente para la dictadura del Sr. Camacho; otro que las sesiones deben reanudarse enseguida.

Este es el grito más unánime. Nos tienen miedo, exclaman muchos de esos descontentos. Y en verdad que hay motivo para temérselo, porque de ellos, y solamente de ellos, puede salir el rayo que abraza el gobierno del Sr. Sagasta. De todos los enemigos, no es el peor el que lucha desde la casa de enfrente, sino el que lucha dentro de la propia.

¿Por qué causa no han salido ya á la arena leal y descaradamente los enanos de la venta del señor Sagasta? ¿Por qué no han enarbolado su estandarte político? ¿Sencillamente, porque no lo tienen, y á más de no tener estandarte, ni siquiera han tenido la habilidad de inventarse uno por el bien parecer.

Que salga un ministro para que entre otro, que se provoquen crisis y más crisis, parciales, totales y de todas las especies conocidas. En una palabra: que se revuelva el río, aún corriendo el riesgo de que en una de esas revueltas salga de cáuce y se trague á todos los pescadores. Ahí está todo el dogma del grupo tenebroso, llamado de los descontentos.»

Y así por este estilo es todo el artículo de *El Imparcial*, que prevé un desenlace triste para el partido fusionista, por carecer, según su opinión, de disciplina y de sentido político.

Creemos con toda sinceridad que en el cuadro de *El Imparcial*, muy bien intencionado, hay exageración, porque después de todo los elementos que se encuentran en la actitud que describe nuestro colega, constituyen una minoría exigua en la situación; pero sería una temeridad negar que algo de lo que dice *El Imparcial* es exacto, y que por lo tanto conviene estudiarlo con madurez, aplicando los remedios que parecían más eficaces.

A *La Iberia*, que hoy escribe también un artículo importante, no se le ocultan estos inconvenientes, que presenta con tacto y que pretende conjurar con patriotismo:

«Nosotros vemos—dice—que los hechos se abultan, que las circunstancias más sencillas se interpretan intencionalmente, que se quiere sujetar á la medida de un corto período el cumplimiento de un fin vasto y fecundo; y precisamente porque esto sucede, juzgamos más necesario que nunca el modesto pero incondicional apoyo que prestamos á la situación presente en todo lo que tiene de genuino y fundamental.

Las reclamaciones hechas de cierto modo y dando margen para que nuestros adversarios acrecienten sus esperanzas las consideramos impremeditadas, porque la advertencia amistosa jamás puede revestir las formas de la publicidad.

Pedimos más calma en los juicios, más serenidad en las excitaciones, más prudencia en la conducta, puesto que á todos nos alcanza parte de la responsabilidad de los acontecimientos que una imprudente impaciencia podría provocar.»

No sabemos hasta qué punto y en qué grado serán escuchadas las sensatas excitaciones de *La Iberia*. Lo que sabemos es que lo que dice *La Iberia* conviene ser atendido en bien de todos, porque no hay situación que pueda vivir mucho tiempo si no tiene las virtudes de la disciplina y del instinto de salvación, y porque además podríamos tropezar con otro inconveniente, y es que siguiendo el desconcuerdo, las personas que no suscitan dificultad alguna al gobierno, aburridas del espectáculo, se fueran oscureciendo cada día más, buscando en este apartamiento el único medio de sustraerse á ciertas responsabilidades.

### El nuevo ukase del emperador Alejandro III.

*El Times* de Londres publica la traducción del ukase publicado últimamente en el *Diario Oficial* de San Petersburgo, y que modifica las condiciones de la compra de terrenos cultivables por los labradores. Este ukase difiere mucho del análisis que habíamos dado de él el telégrafo. No se trata en él de ningún modo de una apropiación violenta hecha por el gobierno, para 1883, en las tierras que no habían sido compradas; ni tampoco de la consiguiente indemnización que el Estado había de dar á los propietarios.

El ukase de 9 de Enero tiene tan solo por objeto rebajar la tarifa de la compra de tierras.

Ya sabemos que Alejandro II no se había limitado á conceder la libertad á los siervos, sino que quiso convertir á los nuevos ciudadanos en propietarios. Con este objeto dispuso en principio que los siervos conservarían sus viviendas y una cantidad de tierra proporcional á sus necesidades.

Los antiguos señores, que á su vez eran propietarios del suelo, recibían una indemnización, bien sea en dinero ó en rentas, que se pagaba por los

nuevos propietarios ó por el Estado, el cual se constituía en acreedor de los siervos libertados.

Pero sucedió que los colonos no pudieron pagar lo convenido en el contrato, y dos años después se hizo preciso rebajar el tipo propuesto para la compra de tierras.

Alejandro III recuerda en su ukase de 9 de Enero, que su padre, después de haber llevado á cabo la emancipación de los siervos en 1861, ordenó en 1863 una reducción en el precio estipulado para la compra de terrenos en las provincias occidentales, acordando posteriormente la misma reducción á otros países en que los nuevos propietarios se hallaban en condiciones sumamente desfavorables.

El nuevo ukase tiene por objeto conceder la misma reducción á las regiones que no la habían obtenido todavía, y especialmente á la Grande y Pequeña Rusia, que forman la parte más importante del imperio, así como á la provincia de Mohilef y á ocho distritos de la de Vitebsk.

Con este objeto el nuevo ukase ha concedido á los propietarios de estas regiones una disminución en el precio de compra de tierras. En las localidades donde se había aplicado la tarifa establecida el 16 de Febrero de 1861, y donde, por consecuencia la cifra que el propietario debía al Estado, estaba perfectamente determinada, el emperador ha concedido una rebaja de 16 por 100 (16 Koepok por rublo), y en aquellas en que la compra no había sido arreglada á esa tarifa, la rebaja ha sido de un rublo por cabeza.

El ukase de 9 de Enero había sido preparado por el general Loris Melikoff, ministro del Interior, y por M. Abasa, ministro de Hacienda: el general Ignatief, que ha sustituido á Melikoff en el desempeño de la cartera del Interior, no ha hecho grandes modificaciones al proyecto primitivo. Tan solo una se encuentra que pueda tener alguna importancia.

En lugar de tener en cuenta para la reducción de la tarifa la calidad de la tierra, como quería y pensaba hacerlo el general Loris Melikoff, Ignatief ha creído más oportuno prescindir de esa formalidad y crear dos tasas para las dos clases que se han espesado.

Con esta nueva rebaja hecha á los labradores, se mejora notablemente su posición y se hace más difícil á los nihilistas el acceso á las clases labradoras. Quizá sea este el objeto principal de la ley, y se puede asegurar que el emperador no ha de ver frustradas sus esperanzas.

### Telegramas de Portugal.

Lisboa 16 (1'35 t.).—Cerca de las nueve y media de la mañana se han embarcado SS. MM. en magníficas goletas, conducidas por treinta remeros cada una; las acompañaban los ministros, Valera y demás personas hasta la corbeta *Bartolomé Diaz*, la cual les conducirá hasta Puerto de Bayreiro, desde donde continuarán en ferrocarril hasta Villaviciosa.

Viento fuerte del Este. En aquel palacio se preparan grandes festejos en honor de nuestros monarcas.

El banquete que la prensa portuguesa nos obsequia esta noche promete ser muy animado.

Mañana daremos un paseo fluvial á bordo de un vapor del Estado que ha puesto á nuestro servicio el ministro de Marina.

Por la noche habrá una velada literaria en el teatro de Doña María de la Gloria, tomando parte en ella el ministro de la Gobernación.

Es probable que el caballero Alfredo Anjos, organizador de la corrida de toros de ayer, se le conceda la encomienda de Carlos III.

El tiempo primaveral.—*Alvarez Builla*.

Lisboa 17 (1'10 m.).—En el gran salón del hotel Universal se ha verificado el anunciado banquete de periodistas.

Los portugueses adornaron el hojal del frac con las banderitas españolas que tenían los platos montados. Los españoles hicieron lo mismo con las portuguesas.

Reinó la mayor fraternidad y concordia.

Brindis todos alusivos á la amistad sincera, estrecha, noble y leal de ambos países. El entusiasmo subido de punto. No cabe más armonía, mayor identidad de miras, ni más fraternales sentimientos. Prensa portuguesa y española formarán, de hoy para el porvenir, un alma en dos cuerpos.

Inicio el brindis el presidente Pinheiro, antiguo diputado, pronunciando en francés un brillante discurso por la fraternidad intelectual de la Península; contestóle Alba Salcedo.

A continuación brindó el vice-presidente de la asociación periodística portuguesa, Rodríguez da Costa, por la Sociedad de Escritores y Artistas de Madrid y por la prensa española, y nuestro compañero Julio Vargas le contestó haciéndolo por la prensa portuguesa.

Carlos Coelho, presidente de la comisión portuguesa en el Centenario de Calderón, hizo un magnífico brindis, por los periodistas que le recibieran en Madrid.

Alcalá Galiano brinda en portugués por la aristocracia del talento, por Hercúleo, Almeida, Garret y otras ilustraciones de Portugal. Pena del *Jornal da Manhã*, por la prensa de España y Portugal. Patricio, representante prensa Oporto y diputado muy ilustrado, notable brindis. Peris Mencheta brinda por la independencia y libertades de Portugal, y porque su prensa no tenga polizontes, ni la secuestren fiscales y ni la escomulgen obispos; brindis aplaudidos. García Martín brindó por esta época en que no son los reyes, sino los pueblos quienes disponen los destinos de las naciones.

Cedrun, de *El Tiempo*, brinda por los destinos de Portugal, que son cumplir testamento de don Sebastian, como España testamento Isabel la Católica; Simoes Raposo, brinda por la instrucción pública, exaltando á España que estableció antes que nación alguna la enseñanza de los adultos,

Rodriguez Seoane, diputado español, brindó por diputados portugueses y por Pinheiro que los representa presidiendo banquete. Coelho brindó damas Portugal. Urbina leyó soneto Manuel del Palacio, muy aplaudido. Yvens, explorador de Africa, por la union ibérica nada más que geográficamente. Gutierrez Abascal, por los progresos artísticos de Portugal.

También brindaron Sanchez Pastor, *Iberia*, doctor Mor. Levy (austriaco), Caldeira del *Diario Ilustrado*, vizconde Claverie de *El Figaro* y Placer de *El Debate*, por arte del porvenir. Comba, Vives, Henas de Badajoz, y finalmente se brinda decanos prensa española y lusitana, Rodriguez Sampayo y Andrés Borrego; por los embajadores Valera y Andrés Corvo. Terminado banquete entre entusiastas vivas á los dos países.

Se acordó redactar una carta firmada por los periodistas españoles, dando gracias á la prensa portuguesa por el cariñoso recibimiento que han tenido en Portugal.

Antes de marchar SS. MM. dejaron para la servidumbre del palacio de Belem cuatro mil duros, para pobres otros cuatro mil y mil para Villaviciosa.—*El correspondiente*.

Villaviciosa 17 (1'12 m.).—Después de un viaje muy agradable llegaron los reyes á este palacio á las cinco tarde, siendo muy aclamados por todo el camino. Al llegar á ésta los dos reyes salieron á cazar al monte inmediato, habiendo matado una res cada uno.

Los reyes complacidos y demostrando un cariño de hermanos. Después la comida, á la que han asistido unas 60 personas; se ha bailado, tocando el piano algunas de las señora convidadas.—*El correspondiente*.

### Un artículo de «La Mañana».

Nos hallamos llamado la atención que, coincidiendo con otros artículos de periódicos constitucionales, que vienen estos días alimentando las columnas de la prensa, y singularmente de la oposicionista, publica hoy *La Mañana* uno en que se pide la pronta reunion de las Cortes, cuya suspension se aconsejó, como es sabido, á S. M., principalmente para que con mayor holgura pudiera el ministro de Hacienda ocuparse de la aplicacion de los presupuestos.

Pero veamos cómo se expresa *La Mañana*:

«Venimos observando hace dias, en la marcha de los sucesos políticos, un verdadero fenómeno que á primera vista carece de explicacion.

Suspendidas las sesiones de los Cuerpos Colegisladores aun no hace un mes, y hallándose el monarca y el presidente del Consejo de ministros en territorio extranjero, parecia natural que la más completa calma reinase en todas las esferas de la política, y que, como en anteriores interregnos parlamentarios sucedia, se vieran abandonados los centros políticos, y ni la más ligera agitacion turbaba la tranquilidad y hasta indiferencia con que los representantes del país y los de la prensa se comunicaran sus impresiones.

Pero es lo cierto, que aquella calma y tranquilidad de los interregnos parlamentarios de los conservadores, no existen en el actual; que día por día se observa más vida y más animacion en los círculos políticos; que en ellos se debaten sin la solemnidad y tal vez sin la mesura convenientes, graves cuestiones políticas é internacionales; que empieza á dominar una patriótica impaciencia entre los representantes del país, y que el deseo de la pronta reunion del Parlamento va extendiéndose y agrandándose en términos que reclaman, según nuestra modesta opinion, un reflexivo estudio.

«En suma; creemos próximo ya el momento de que se piense seriamente en este asunto que va revistiendo formas de alguna gravedad, porque importa á todos, país, gobierno y mayoría, que tenga principio de realizacion en nuestras leyes el sancillo, pero elocuente programa del ilustre hombre publico que preside el gabinete; que no fué otro, que el de realizar en el poder todo lo ofrecido en la oposicion.

Bien sabemos nosotros que ese programa tan vasto y tan trascendente en su esencia, no puede realizarse en una sola legislatura; pero una legislatura basta para aquellas reformas más urgentes, una legislatura basta para que queden resueltas cuestiones ya de antiguo estudiadas y discutidas, y sobre las cuales nuestro partido ha presentado y mantenido soluciones concretas, como las de imprenta, jurado, organizacion provincial y municipal y asociaciones.

Y sobre todo, emprendiendo resueltamente ese procedimiento reformista, buscando inmediatamente el auxilio de las Cortes para tan patriótica obra, se quitará todo pretexto á las oposiciones conservadora y democrática, se demostrará al país que aspiramos á vigorizar las instituciones representativas, huyendo aun de la sombra de toda dictadura política ó económica, y llevaremos allí donde tiene su natural atmosfera y á su propio campo, ese movimiento y esa agitacion política que tanto dañan y tanto perjudican cuando no nacen ni reciben su impulso de actos parlamentarios.

Seguros estamos de que el presidente del Consejo de ministros se halla conforme con estas ideas, y que tanto el como el gobierno comprenderán que, como antes hemos manifestado, ha llegado ya el período de las afirmaciones, en el que conviene entrar de una manera resuelta, y removiendo todos los obstáculos que en ese camino de consecuencia y de dignidad política pudieran presentarse.»

No sabemos lo que pensará de todo esto, aunque lo presumimos, el señor presidente del Consejo cuando regrese de Portugal y se encuentre con todas estas cosas que pasan.

Nos parece que lo de la reapertura inmediata de las Cortes será un poco difícil, pero sea lo que fuere, lo que si le llamará la atencion es que sus amigos políticos de toda la vida le hablen de la conveniencia de procedimientos resueltamente reformistas, como si el Sr. Sagasta no turiera estas ideas; y más le sorprenderá que se le diga «ha llegado ya el período de las afirmaciones», como si no envolvieran esta idea las reformas que se han hecho en ensenanza, la del desestanco del tabaco en Filipinas, las llevadas en tan gran número á las Cortes ó á la *Gaceta* por el ministro de Hacienda, entre las cuales está la arancelaria, que precisamente no gusta á *La Mañana*; la ley de asociaciones del ministro de la Gobernacion, que si de algo peca es de liberal, y tantas otras pendientes, entre ellas la re-

ferente al juicio oral y público y al matrimonio civil.

En lo pendiente en ambas Cámaras, en los presupuestos de Cuba y Puerto-Rico y en algunas otras que se están preparando, nos parece que hay afirmaciones y espíritu reformista, y como dice muy bien *La Mañana*, en una sola legislatura no puede hacerse todo, ni sería discreto.

Respetamos mucho, sin embargo, lo que *La Mañana* dice y pretende; pero ya verá cómo interpretan su artículo los adversarios de la situación, y cómo lo toman, y cuántas vueltas le dan.

### Reunion del sindicato madrileño.

La celebrada anoche en el Círculo de la Union Mercantil, con asistencia de unos 400 sindicatos, tenía por objeto deliberar acerca del reglamento del subsidio industrial.

El presidente, Sr. Maltrana, dió cuenta á la junta de las gestiones realizadas por la directiva, cerca de los señores ministro y subsecretario de Hacienda, para confeccionar ó modificar el reglamento de subsidio, teniendo en cuenta todos los intereses comerciales.

Los Sres. Oláztegui y Canterá propusieron se autorizase á la directiva para continuar gestionando la reforma inmediata del citado reglamento por los medios que estimase más oportunos, lo que pareció demasiado lato al Sr. Arauz, director de *El Liberal*, quien después de anunciar que según sus noticias el nuevo reglamento no iba á regir en este semestre, y que se estaban extendiendo los recibos de la contribucion con arreglo al reparto hecho en Mayo último, aconsejó la calma y la prudencia, para no imposibilitar ningun arreglo honroso, y terminó indicando se solicitara del señor ministro de Hacienda la intervencion de la sindicatura en la comision que estudia las reformas del reglamento de comercio, llevando á este estudio las enmiendas que en un plazo de quince ó veinte días le presenten los sindicatos de los gremios.

El Sr. Maltrana habló en el mismo sentido, y el Sr. Martín Rey, sin negar la conveniencia de adotar las vías legales, se hizo partidario de medios más enérgicos, acordándose las conclusiones siguientes:

1.ª Dirigir una circular á los gremios de provincias exponiendo la actitud del sindicato y solicitando su adhesion con las reformas que estimen oportunas.

2.ª Gestionar sin pérdida de tiempo la suspension del reglamento en toda España.

3.ª Que la junta directiva redacte un ante-proyecto de reglamento, y con la aprobacion de la general, se presente al señor ministro de Hacienda.

4.ª Reclamar de los poderes públicos la formacion de una ley de indemnizacion á los comerciantes é industriales en los casos de expropiacion forzosa por causa de utilidad pública.

También se acordó que los Sres. Gutierrez Sopena y Villasante ocuparan las vacantes que existen en la junta directiva.

La reunion terminó á las doce.

### Paseo á Cintra.

La expedicion regia á Cintra, es referida en los siguientes términos por un periódico de Lisboa:

«Los reyes de España, acompañados por S. M. la reina doña María Pia, llegaron á Cintra cerca del medio día. Ya estaban allí el rey D. Fernando y el infante D. Augusto. Esperaban á los reales huéspedes muchos habitantes y dos músicas de la localidad, tocando el himno nacional portugués. SS. MM. católicas, la reina de Portugal y todas las personas de su comitiva entraron en la Tapada montadas en burros. D. Alfonso montaba el *Pulga*, célebre pollino, que es el primero en rango de cuantos Cintra posee actualmente. S. M. entró en la Tapada soltando las bridas á su cabalgadura, que partió al galope.

La reina de España vestía de raso anaranjado, la de Portugal de terciopelo nutria, la condesa de Edla de felpa carmesí.

Los hombres llevaban todos trajes de campo.

El rey D. Fernando, su esposa y el infante don Augusto, esperaban á sus regios visitantes en la esplanada del Picadero, donde se habían levantado dos preciosas tiendas de campaña, una para el *lunch* y otra para *toilette* de señoras.

A la llegada de SS. MM., cesando el himno portugués, las músicas tocaron la *Marcha Real* española, y un sin número de cohetes hendieron el espacio. Antes del *lunch* visitaron SS. MM. el palacio, aquel palacio encantado donde el rey don Fernando ha reunido cuanto pueden exigir la comodidad y el buen gusto. Después del *lunch* pasearon por los jardines y fueron al lindísimo *chalet* de la condesa de Edla.

En la mesa, donde tenían asiento 36 personas, el rey D. Fernando dió la derecha á la reina de España y la izquierda á la de Portugal, dando la condesa de Edla la derecha al monarca español.

D. Fernando pronunció en honor del rey don Alfonso, un cariñoso brindis, al cual correspondió su huésped con otro no menos espresivo.

Formaban el cortejo quince carruajes, al frente de los cuales iba el que conducía á los reyes de España y doña María Pia, y que lucía dos elegantísimos canastillos de camelias, regalados por el rey D. Fernando.

A las siete de la noche llegaron SS. MM. al palacio de Ajuda.»

### Los húngaros.

CUENTO.

Paseaba yo una tarde por las afueras de la inmortal Zaragoza, cuando la casualidad me hizo dar con un campamento de húngaros que se había instalado hacia algunos dias más allá del Puente de Piedra.

Cuatro grandes trozos de agujereada lona cubrían dos especies de casas ambulantes montadas

sobre ruedas, que servían de albergue, durante la noche, á toda la caravana compuesta de seis ó siete hombres y media docena de mujeres, sin contar los chiquillos.

¿De dónde viene esta gente? pregunta todo el mundo? De Hungría, responden los sábios. ¿A dónde van? A la ventura. ¿Qué hacen? Los hombres pretenden ser Caldereros.

Cubiertos con sombreros de anchas alas, con una cabellera larga, negra y súcia, cuyas desgredadas guedejas caen sobre sus hombros; una camisa súcia y la mayor parte de las veces hecha pedazos, y una especie de chaqueta ó casaca indefinible, entran por la poblacion en cuyas inmediaciones se han detenido solicitando trabajo de puerta en puerta. Recorren las calles impasibles, seguidos casi siempre de una turba de chiquillos que de cuando en cuando los insultan; pero un simple movimiento de su brazo basta para mantenerlos á una distancia respetuosa.

Altos, delgados, con los ojos negros y brillantes, los rasgos pronunciados como acusando cierta procedencia asiática, estos industriales nómadeos parecen inspirar más terror que interés; además, lo súcio de sus vestidos y de sus cuerpos suele ser bastante para motivar la repugnancia que inspiran.

Su oficio no debe ser muy productivo, por lo que á la recomposicion, cambio y venta de calderas, suelen unir la profesion de mendigos, ayudándoles tambien las mujeres, que dicen la buena ventura.

Las mujeres, casi todas hermosas, son, por regla general, jóvenes.

Su cabello negro y grasiento, suele estar sujeto á la frente por una cinta de lana roja ó amarilla; una camisa sin mangas apenas suele ser bastante á cubrir su desarrollado pecho, y una multitud de sayas de diferentes colores abultan sus caderas, dejando al descubierto la mitad de su pierna, completamente desnuda, así como el pie.

El día á que me refiero su campamento estaba rodeado, como siempre, de curiosos; un atrevido se tomó no sé qué libertades con una de las mujeres, y sonó tan desconcomunal bofetada, que todos los curiosos se volvieron creyendo que se venia abajo el tinglado.

El padre, es decir, un viejo de barba blanca, se indignó y pronunció un patético discurso en una lengua desconocida. Con los brazos tendidos hacia el cielo, parecia escitar á sus oyentes á que no turbaran la tranquilidad de su pueblo: de pié, á su lado, una vieja renegona parecia esucharle con recogimiento, mientras las mujeres jóvenes amabanaban á sus pequeñuelos.

La educacion de estos no debe ser muy costosa; completamente desnudos suelen recorrer el recinto marcado por unas estacas, con su correspondiente cuerda, recogiendo alegremente los cuartos que se permiten arrojarles los curiosos.

—Vaya una vergüenza—decía uno de estos— más valiera que esos cuartos se dieran á los pobres de la poblacion.

—Y más cuando estos son ricos.

—Pues no lo parecen.

—¿Lo creéis así? Pues bien; si registrásemos un poco esos carromatos, puede que encontrásemos algunos miles de duros.

—¿De veras?

—Y las mujeres! Todas tienen diamantes y rubies hasta dejarlo de sobra.

—Y los botones que llevan los hombres en las chaquetas todos son de plata maciza.

—¿Y esos niños? ¿No los veis rubios y sonrosados que acusan, desde luego, que no son de la misma raza? Yo estoy seguro de que los roban.

—¿Por qué no les mandan á su país?

—¿De dónde son?

—Prusianos. La Bohemia se partió en un tiempo en tres trozos: Rusia obtuvo uno pequeño; Austria se contentó con otro no mucho mayor, y la Prusia se guardó el más grande.

No sé si por efecto de estas conversaciones que pude recoger al vuelo durante mi corta permanencia junto al campamento, ó por otras circunstancias que no conozco, el resultado fué que los vecinos del barrio de Justibol y algunos otros de la Puerta del Sol y barrios adyacentes, decidieron juzgar alguna mala pasada á los ladrones de chiquillos, y á pesar de la vigilancia de los agentes de la autoridad y de la guardia que montaba uno de los varones de la caravana, intentaron incendiar sus carromatos durante la noche.

Gracias á las precauciones tomadas no consiguieron su objeto; pero lograron herir algunos de los caballos, tísicos en tercer grado, que servían para arrastrarlos.

Al día siguiente la caravana habia desaparecido. —Ya era hora de que se fuera—decía uno de los guardias municipales que habian intervenido en la refriaga— porque de lo contrario hubieran sucedido cosas lamentables.

Refiriendo no hace mucho este episodio á una señora bastante erudita me contó la siguiente historia acerca de los húngaros.

No respondo de su autenticidad.

—En otro tiempo—me decía— existió una nacion muy dichosa que vivía regida por los más estrechos principios del comunismo. El ideal soñado por Cabet no era nada en comparacion de la dicha de aquel pueblo.

Un extranjero, echado de su país, llegó un día á pedir hospitalidad, que se le dió inmediatamente: no pedia más que un abrigo donde dormir. Este joyero—era un joyero muy hábil—pagó su hospitalidad con algunas alhajas que agradaron sobremanera á las mujeres. Las que no pudieron alcanzar ninguna estaban desesperadas, y le decía á sus maridos:

—Dadme en propiedad un pedacito de tierra, un hueco ó un carnero, y yo os haré otras más bonitas.

Y aceptaron la proposicion de tal modo, que al cabo de algunos años el joyero era el más rico propietario de la nacion.

Tambien llegó otro desterrado que era pastelero: su habilidad agradaba á los hombres, á las mujeres y á los niños.

Otros industriales más hábiles explotaron tambien la mina, y un día los bohemios no tenían ya una sola pulgada de tierra. Emigraron en masa, y desde entonces andan buscando la dicha perdida.—F. B.

### OFICIAL

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo una competencia suscitada entre el gobernador de Navarra y el juez de primera instancia de Tudela.

HACIENDA.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de revision de dos cargos de justicia.

FOMENTO.—Real orden publicando los servicios de la

Guardia civil durante el mes de Noviembre último en la custodia de la riqueza forestal.

### TELEGRAMAS.

#### AGENCIA FABRA.

París 16.—Se asegura que el gobierno francés tiene el propósito de pedir una prórroga de un mes al tratado de comercio vigente entre Francia é Inglaterra.

Lisboa 16.—Los reyes de España han salido á las ocho y media con direccion á Villaviciosa, embarcándose en Belém y desembarcando en la orilla opuesta, donde han tomado el ferro-carril.

La sociedad de periodistas y escritores portugueses ha celebrado hoy un banquete en honor de los periodistas y escritores extranjeros venidos á esta capital con motivo de la Exposicion de Arte retrospectivo.

Villaviciosa 16.—Las familias reales han llegado á este palacio, casa solar de Braganza.

París 16.—Cámara de los diputados.—Se aprueban los tratados de comercio con Sasia y Portugal.

El ministro de la Guerra pide que se aplase la discusion de la proposicion referente al reclutamiento, hasta que se presenten varios proyectos modificando el régimen militar, ó coordinando las leyes ya votadas por la Cámara.

Las modificaciones propuestas comprenden una notable reduccion en el tiempo del servicio militar, cuyo minimum será de tres años, y en la reparticion equitativa de los cargos militares.

Se propone igualmente crear un cuerpo especial para Africa facultando al gobierno para llamar á los soldados de la reserva sin autorizacion del Parlamento.

La Cámara acuerda suspender las sesiones hasta el jueves, despues de acordar que la comision encargada de examinar el proyecto de la revision de la Constitucion conste de 33 individuos.

Senado.—Se procede á la eleccion de presidente, resultando elegido el Sr. Leon Say por 141 votos, habiendo habido 83 abstenciones.

Procede á la eleccion de vicepresidentes, y son igualmente reelegidos los Sres. Rampon, Leroyer y Calmon.

Queda sobre la mesa el tratado de comercio franco-italiano, levantándose la sesion.

El Cairo 16.—La Cámara de delegados ha comunicado confidencialmente al sherif (presidente del Consejo) el contra-proyecto del reglamento interior, trasfiriendo á la Cámara todo el gobierno, cuya proposicion ha sido rechazada por el sherif.

Londres 16.—El periódico el *Globo* dice que el embajador turco ha remitido al ministerio de Negocios extranjeros de Inglaterra una nota protestando contra la accion anglo-francesa en Egipto.

Londres 17.—El *Times* anuncia hoy que el gobierno inglés ha resuelto poner en libertad á los diputados irlandeses.

Los demás presos políticos en Dublin continuarán en la cárcel.

Vienna 17.—Los periódicos alemanes dicen que los médicos aconsejan el reposo al príncipe de Bismarck, cuyo estado de salud es cada vez más delicado, por cuyo motivo no tomará parte en los debates del Parlamento.

París 17.—Los grupos parlamentarios llamados «union republicana» y «de la izquierda» se han fusionado formando una agrupacion con el título de union democrática.

El Sr. Leokroy sostendrá su proposicion pidiendo la revision íntegra de las leyes constitucionales.

### AL MENUDEO.

Anoche se recibieron en los centros oficiales los telegramas siguientes:

Teruel 16.—El gobernador al ministro.

El comandante del puesto de la Guardia civil de Castellon me participa que en la noche del 11 del actual se incendió casualmente la casa del vecino de aquella villa don Manuel Sancho, no habiendo ocurrido desgracias personales.

La Guardia civil, con arrojo digno de alabanza, salvó todos los objetos existentes en la casa incendiada, dominando el fuego á las cuatro horas.

Jaen 16 (7 t).—Ayer tarde ha sido muerto con arma blanca en una taberna de la calle de Guillen (Linares), Jacinto Cobo Bertran, por Antonio Lozano, el cual se encuentra en la cárcel á disposicion del juzgado.

La guardia civil de Vilche ha descubierto y preso en la noche del 12 al 13 á dos guardas de ganado que asesinaron á su amo Pedro Juste, vecino de aquellos, llevándose el cadáver sobre una bestia hasta el interior de la sima, donde hicieron una gran hoguera, á la que fué arrojado aquel, así como la caballería que tambien mataron. El juzgado de la Carolina se dirigió al sitio de la ocurrencia para incoar la correspondiente causa.

El sábado próximo inaugurará en la *Institucion libre de enseñanza* el Sr. Fernandez Jimenez un curso de un corto número de lecciones semanales en que estudiará las *arquitecturas comparadas*.

Todos conocen la alta competencia del Sr. Fernandez Jimenez en materias artísticas, y así no será extraño que á sus lecciones concurra público tan numeroso como el que siempre ha acudido á escuchar su elocuente palabra.

Estando anoche examinando una pistola el dueño de una relojería situada en la calle del Pez, la cual habia cambiado su mujer por un reloj y 60 reales, se le escapó uno de sus tiros é hirió gravemente á su esposa.

El jueves próximo llegará á Madrid, procedente de París, la señora de Rute.

Uno de estos dias se reunirá la junta directiva de la *Institucion libre de enseñanza* para examinar los planos del nuevo edificio y aprobar los presupuestos.

Anoche á las ocho y media se suscitó una riña entre dos cocheros de punte de la calle de Carretas, en la que mediaron dos hermanos de aquellos, resultando uno gravemente herido con arma blanca. El otro quedó en poder de los agentes de orden público; los restantes apelaron á la fuga en el carruaje más próximo.

La *Gaceta* de hoy publica la relacion de los servicios prestados por la Guardia civil durante el mes de Noviembre último en la custodia de la riqueza forestal.

Resultado de dicho estado que las denuncias verificadas ascendieron á 1.622; los delincuentes aprehendidos 1.990, y el número de cabezas de ganado que pastaban sin autorizacion, 72.880.

Por infraccion de la ley de caza se han verificado 331 denuncias.

Unimos nuestros ruegos á los que un periódico de anoche dirige al director general de Rentas y al de la fábrica de tabacos, á fin de que procuren cese el estado especial en que se encuentran las operarias suspensas del taller de conchas de la fábrica de Madrid.

Segun se nos ha manifestado, el hecho de haber sido empleadas algunas de dichas operarias despues de la cuestion insignificante que promovieron, demuestra su inculpabilidad y la ninguna razon que existe para que sigan perjudicadas 250 mujeres, sumidas hoy en la miseria.

Por la direccion de Beneficencia y Sanidad se ha dispuesto que resultando de las últimas noticias

sanitarias comunicadas por nuestro cónsul en Górea y Dakar (Senegal, Africa) que la salud pública es satisfactoria, quedan derogadas las órdenes de 6 de Setiembre y 30 de Noviembre de 1881, en las que se declaraban súcias las procedencias de los expresados puntos.

La Academia de ciencias exactas, físicas y naturales, publica en la *Gaceta* de hoy el programa para la adjudicacion de premios en el año de 1883.

La *Gaceta* de hoy publica una relacion de las resoluciones adoptadas en el personal del ministerio público durante el mes de Diciembre de 1881.

Por real orden de 3 del actual que publica la *Gaceta* de hoy se dispone que habiendo desaparecido de las causas que motivaron la prohibicion de importar patatas procedentes de Alemania, se alza la indicada prohibicion, y los reconocimientos de las patatas procedentes de puntos no prohibidos se verifiquen por los individuos de la junta de Agricultura, Industria y Comercio, ó sus delegados que designe el gobernador de la provincia.

Ayer se concedió autorizacion para publicar el periódico festivo bisemanal *Gil Blas*, en cuya redaccion tomarán parte algunos elementos de los que formaban la del antiguo periódico del mismo nombre y otros conocidos periodistas.

El primer número del nuevo colega aparecerá el domingo próximo.

Anoche se reunió, bajo la presidencia del señor Mansi, el Consejo penitenciario, aprobando, despues de largo debate, el preámbulo y artículo primero del proyecto para la reforma de las juntas económicas de los establecimientos penales.

Segun anuncia el discreto *Almanaca en El Imparcial*, ayer tarde fué pedida la mano de la señorita doña Isabel Prim, hija de la duquesa de Prim, para nuestro particular amigo y colaborador el señor D. Fernando Heredia; la boda se verificará en la primavera próxima.

El estado que demuestra el movimiento de navegacion y sus resultados en las aduanas de la isla de Cuba durante el mes de Octubre último, y que publica la *Gaceta* de hoy, arroja las siguientes cifras:

Buques entrados, 196, con 125.941.79 toneladas de arqueo y 40.582.90 toneladas productivas.

El total de derechos satisfechos ascendió en el expresado mes, por importaciones, 802.664.89 pesos.

Salieron en dicho mes 210 buques con 139.345.95 toneladas de arqueo y 20.132.85 productivas.

Los derechos cobrados por todos conceptos, por las exportaciones ascendió en el citado mes de Octubre á la suma de 171.683.54 pesos.

Comparadas las anteriores cifras con las correspondientes al mes de Octubre de 1880, se observan las siguientes diferencias:

En buques entrados, siete de ménos en 1881; en toneladas productivas hubo una baja de 721.98, y en el total de derechos 290.186.75 pesos.

En las exportaciones resulta tambien una baja en Octubre de 1881; en la salida de buques de 15, en toneladas productivas 6.811.96, en los derechos cobrados 66.005.20 pesos.

Se ha puesto á la venta el segundo tomo del *Primer Diccionario general etimológico de la lengua española*, que está publicando D. Roque Bárcia, y tanto este tomo como el primero, elegantemente encuadernados, se venden al precio de 170 y 180 reales en Madrid y 180 y 190 en provincias, donde se remiten francos de porte y certificados.

Despues de algunos años de alejamiento de las tareas literarias, el popular novelista D. Enrique Perez Escriba ha vuelto á reanudarlas terminando una obra titulada *La hermosa del alma*, que, á juzgar por algunos capítulos que de ella conocemos, no desmerece en nada de sus más celebradas producciones.

La acreditada casa editorial que en esta corte dirige D. José Maria Faquinet, y que ha tenido la fortuna de adquirir esta obra, pondrá muy en breve en circulacion la primera entrega con un lujo y una elegancia desconocidos hasta hoy en esta clase de publicaciones.

Algunos periódicos de Barcelona dicen que se trata de fundar en aquella capital una sociedad anónima, titulada «Banco de las invenciones y de las grandes ideas».

Bien puede decirse, si la noticia se confirma, que se ha llegado al máximo de la fiebre desarrollada para la creacion de tales sociedades.

El Sr. Ferreiroa, presbítero que á la sazón se encuentra en Roma, dice á *El Siglo Futuro*:

«Celebreds solemnemente esta mañana, en el aula donde se verificó la última canonizacion, la ceremonia de beatificacion del venerable agustino Alfonso de Orozco.»

A las cuatro de la tarde fué el Papa á venerar las reliquias, asistiendo la duquesa de Madrid; acogida con los honores correspondientes y obsequiada por el Papa con el ramo de flores.»

Dícese que el general Cotner, á quien corresponde pasar á la escala de reserva del ejército, vá á ser agraciado con la grandeza de España, que irá unida al título de marqués de Cénia que disfruta.

Merece llamar la atencion este párrafo de la carta que el cardenal Moreno ha dirigido á los señores D. Cándido y D. Ramon Nocedal:

«Así lo han comprendido Vds., y así me lo manifiesta en su carta de 12 del actual, sirviendome de particular satisfaccion el observar una conformidad absoluta entre los propósitos de Vds. y los santos deseos del excelso Pontífice, que consiente gustoso la peregrinacion en el objeto de que tomen parte en la misma el mayor número posible de católicos, y que, guiados por los obispos, se presenten al rededor de su trono pontificio, para poderles dirigir su palabra de vida eterna, como salida de los lástimos del útero del Espíritu Santo, y vicario de Cristo en la tierra.»

Es precisamente lo que anoche decíamos, con referancia á los socios de la Union católica: que los peregrinos fuesen dirigidos por los obispos.

### EDICION DE LA NOCHE.

#### En San Anton.

Las calles de la Montera, Hortaleza y de Fuenarral han presentado esta tarde una extraordinaria animacion producida por el inmenso gentío que siguiendo la tradicional costumbre ha visitado en su iglesia titular al santo egipcio.

Por causas no bien justificadas aparece San Anton como patrono de nuestros animales domésticos, y todos los pueblos celebran su fiesta, llevando á los alrededores de los templos en que se venera,

sus caballerías ricamente enjaezadas para recibir la bendecida cebada.

En la Roma pontificia los cocheros de los cardenales y príncipes lucian en este día su destreza, engancharlo en ricas carrozas hasta nueve y diez troncos de fogosos caballos, que hacen circular hábilmente por las estrechas y poco recias calles de la ciudad de los Papas; el lujo desplegado en esta ocasion era extraordinario, constituyendo uno de los espectáculos más maravillosos que se ofrecian al interés del viajero.

Recordamos un pueblo de la hermosa Andalucía, en donde el entusiasmo por el santo bendito llega á la locura.

Con quince días de anticipacion al 17 de Enero, todos los propietarios de mayor y menor cuantía hacen buen acopio de embudidos de varias clases, de grandes roscones de pan, de aceitunas, de jamones y de trozos de tocino y demás comestibles, y todo esto lo tienen almacenados en sus *doblados*, para tirárselo al santo; así como suena, tirárselo al santo cuando pase por la calle, entre las aclamaciones de la multitud delirante.

Jamás necesita San Anton de toda la paciencia que como santo le corresponde que en estos momentos: se abren los balcones de las casas de ambas aceras, empiezan los apasionados á hacer el arrojito de sus provisiones; el santo, llevado á hombros de los fieles que se disputan esta honra á bofetada limpia, se tambalea por los golpes recibidos y por las oleadas de la multitud que coge lo que tiran; y el entusiasmo siempre creciente de los que están en los balcones llega á tal punto, que cuando no les queda más de sus provisiones, apalean hacia la calle trigo suelto, dinero y sus propias ropas, habiendo necesidad de sugetar á algunos para que en la febril agitacion á que llegan no se arrojan ellos mismos á la calle.

De todo esto se alegran mucho los pobres de la comarca que acuden presurosos al pueblo á que me refiero, con la esperanza de recoger mucho, y lo consiguen, en efecto, pero á costa de buenos empujones y porrazos.

Allí, como en Madrid, llevan á pasear por los alrededores de la iglesia donde se venera el Santo todos los animalitos del pueblo, lujosamente enjaezados, para preservarlos de dolores y enfermedades.

En Madrid, en los balcones de las expresadas calles se exponen caras bonitas; la *exposicion* de ganados es siempre la misma, y el pacífico transeunte que olvida esta *exposicion*, para fijarse en la otra, tambien se *exponen* á recibir algun disgusto; hoy, segun nuestras noticias no ha habido ningun incidente que lamentar. Frascuelo, Badila y otros conocidos ginetes han lucido esta tarde su buena presencia á caballo y el doctor Garrido ha obtenido tambien una ruidosa ovacion en su paso por la calle de Hortaleza.

En las *hechuras* de los ginetes y en los arrees y adornos de los caballos, ha predominado el género flamenco.

La fiesta del día ha proporcionado á una empresa teatral un nuevo medio de publicidad: un chico, con un cartel, ha paseado montado en un burro por las calles más concurridas.

Otra de las *exposiciones* es la de los *bollos del Santo*, que presentan gran variedad; desde los que confeccionan Prats y Roldan, y que tienen delicados tonos, hasta los fabricados en la calle de la Primavera, y que semejan á rojas formaciones maderopías y se expendían en las calles de la romería á reducidos precios, y son los verdaderamente clásicos.

En resumen: la romería ha sido, como los años anteriores, contribuyendo mucho á su mayor animacion la suave temperatura del día.

El Consejo de ministros de anoche, en el ministerio de la Guerra, trató de la peregrinacion á Roma; del tratado de comercio con Francia; del viaje de los reyes á Portugal, y de algunos otros asuntos políticos y administrativos.

De Barcelona se recibió ayer un despacho particular anunciando que hoy, ó á lo más tardar mañana, debe llegar á Madrid el Sr. Comas, uno de los comisionados de los acreedores del Estado de aquella plaza.

Los demás comisionados llegarán á esta capital el viernes por la mañana.

En Barcelona, segun las últimas noticias, ha habido una baja muy grande en las acciones de las varias sociedades allí constituidas de poco tiempo á esta parte, con más furor de ganancia que solidez, habiendo perdido las primas que tenían.

Tambien han bajado en Paris los valores; pero esto, por la situacion política que allí se ha creado.

Villaviciosa 17 (11 mañana).—Presidente del Consejo, al ministro de la Gobernacion:

SS. MM. que han llegado aquí con toda felicidad á las cinco de la tarde, saldrán el miércoles 18 para esa, tomando el ferro-carril directo de Ciudad-Real en Elvas á las diez de la mañana. Llegarán á esa entre once y doce de la noche del mismo miércoles, y no quieren que se les haga honores de noche en el tránsito.

Durante el primer semestre del año económico corriente de 1881-82, se han sacrificado en los Mataderos públicos de Madrid 33.340 vacas, 86.642 certeros, 733 corderos, 14.460 ovejas, 11.935 terneras que han pesado 7.698.401 kilogramos de carne, que han dado un producto de 2.280.094 pesetas y 40 céntimos.

Durante igual semestre del año económico anterior, se sacrificaron: vacas 30.805, certeros 82.176, corderos 8.717, ovejas 16.865, terneras 13.430, que pesaron un total de 7.187.565 kilogramos de carne, y produjeron 2.147.919 pesetas y 24 céntimos.

De la comparacion de estos datos resulta una diferencia en el producto líquido á favor del Municipio, y correspondiente al semestre del año actual de 132.175 pesetas y 40 céntimos.

La empresa del afortunado teatro de la calle de Jovelanos, deseando complacer á los muchos señores abonados del primer turno de su teatro que ya particularmente ó por medio de varios de los principales periódicos han manifestado deseos de volver á ver la aplaudidísima zarzuela *Marta*, ha dispuesto que el jueves próximo tenga lugar la sexta representacion en esta temporada de esta preciosa zarzuela.

De Salamanca nos escriben dirigiendo fuertes censuras á la empresa de aquel ferro-carril por el mal estado en que se encuentra el material de dicha linea, siendo raro, segun parece, el día que no

ocurre algún incidente para proporcionar molestias ó peligros á los viajeros.

Un periódico de aquella localidad se espresa tambien en el mismo sentido, al referir el percance que ocurrió el día 10 del corriente al tren que salió de Medina del Campo, por haberse roto una viela de la máquina que lo conducía.

De esperar es que la referida empresa, sin necesidad de nuevas escitaciones de la prensa, y teniendo en cuenta lo que dispone el art. 43 del reglamento vigente, procurará en adelante conservar en buen estado el material de explotación, conforme á las necesidades y circunstancias de la espresada línea.

Nuestro querido amigo D. Félix Diaz Medina, administrador de El Correo, ha sufrido esta mañana la pérdida de su querido hijo.

La tierna edad del niño no amengua el justo dolor que aflige á nuestro amigo, al que enviamos la espresion de nuestro sentido pésame.

Cuatro palabras por pura cortesía á El Cronista y á El Estandarte.

En el artículo de EL CORREO sobre tranvías y teatros, no habia nada, en nuestro entender, que desmintiera la natural templanza con que hemos tratado siempre todas las cuestiones. Contestamos lo que en nuestro pensar era oportuno traer á la memoria de nuestros colegas que diariamente piden al gobernador civil que adopte con aquellas empresas medidas de rigor y le censuran por suponer que no desplega en este asunto la necesaria actividad.

Por lo demás, en este como en todos los asuntos de que EL CORREO se ocupa, lo hace con datos exactos é inspirándose siempre en la verdad.

Se ha tomado por el ministro de Ultramar la resolución de sacar á oposicion las cátedras vacantes en la Universidad de la Habana, que hasta ahora se proveían por concurso.

Las cátedras vacantes son 35; de las facultades de filosofía y letras cinco, Ciencias, diez y seis, Medicina siete y seis de derecho.

Los tribunales se constituirán en Madrid y en la Habana por mitad, habiéndose dado cuenta al ministro de Fomento para que, por lo que hace á la Península, nombre los tribunales correspondientes.

Las oposiciones empezarán antes de seis meses.

Hoy ha recibido el señor ministro de Fomento el siguiente telegrama del gobernador de Cádiz:

«Tengo la satisfacción de participar á V. E. que los cinco ayuntamientos morosos que indique á V. E. en mi telegrama de 1.º del corriente, han satisfecho lo que adeudaban por instruccion pública, desde principio del anterior ejercicio económico hasta la fecha, y en cuanto á los atrasos de épocas anteriores, en virtud de las órdenes apremiantes que he dictado, más de la mitad de los pueblos de esta provincia han liquidado todos sus atrasos, prometiéndome poder decir muy pronto á V. E. que no se debe nada en esta provincia por este concepto.»

Sin comentario.

Mañana miércoles 18, á las once, explicará don Segismundo Moret en la Universidad Central su primera leccion del curso de estudios superiores de administracion.

En los siguientes dias de esta semana comenzarán de igual manera á explicar sus respectivas asignaturas los Sres. Figuerola, Montero Rios y Castelar.

El jefe de la Guardia civil de Serion, participa al gobernador de Teruel, que en aquel punto se ha efectuado un robo de 1.605 pesetas en metálico y 420 en géneros, todo eual ha sido rescatado y devuelto á su dueño, poniendo á los autores del hecho á disposicion del juzgado.

Un telegrama de Cuenca, recibido hoy, dice que la Guardia civil de Minglanilla ha capturado á dos vecinos de Villarrella (Albacete) que compraron á unos pastores once reses lanaras, pagándoles en monedas falsas.

El ganado se ha devuelto á sus dueños y los autores han sido puestos á disposicion de los tribunales.

Por el ministerio de la Gobernacion ha sido aprobado el presupuesto de tres millones de pesetas

formado por el ayuntamiento de Madrid, con destino á las obras de ensanche de la calle de Sevilla.

Con objeto de formar una estadística de los centros de instruccion y recreo que existen en todas las provincias, se han podido á los gobernadores civiles datos acerca de los que radiquen en el territorio de sus respectivos mandos.

Carece en absoluto de toda verdad que el señor Gonzalez Marron, como dicen El Diario Español y La Pátria, tenga encargo de nadio para ejecutar decretos de muerte contra este ó el otro periódico.

Y si esto es inexacto, no hay para qué afirmar las opiniones políticas del Sr. Marron de todos conocidos, ni tampoco sus antiguos y buenos servicios en los partidos liberales de nuestro pais; como tampoco debe considerarse como un pecado, que apoye por medio de sus amigos, parientes é influencias personales en Salas, á un jóven tan distinguido é ilustrado como el Sr. D. Enrique Santana.

BALANCE DEL DIA.

No puede ni debe ocultarse que la situacion de cierta parte de la mayoría en sus relaciones con el gobierno, es hoy lo más palpitante.

A los artículos, todos mal humorados, que unos tras otro han publicado varios colegas en el partido constitucional afiliados, hay que añadir el de La Mañana, que en otro lugar reproducimos; artículo más mesurado en la forma, pero en el fondo vaciado en el mismo molde.

Todas estas manifestaciones, que se ofrecen con colores mucho más vivos en el salon de conferencias, son para preocupar al más linfático, explicándose perfectamente el artículo que sobre esta tésis hoy publica El Imparcial, de que tambien nos ocupamos en primera plana, cuyo artículo, aparte de alguna exageracion, tiene un fondo de verdad que seria ridiculo desconocer.

En efecto, el pecado de los partidos liberales fué siempre su propia inquietud y su falta de sentido político. Abranse las páginas de la historia contemporánea, ábranse por el periodo del año 12, en la época del 20 al 28, en la de 1836, del 40 al 43, del 54 al 56 y del 68 al 74, y siempre se encontrarán las mismas enseñanzas:

Dudas, impaciencias, recriminaciones, exajeraciones, luchas intestinas, y á la postre la ruina y el remordimiento. Asi tambien puede explicarse cómo tantos hombres nacidos al calor de la idea liberal y con grandes servicios en los partidos reformistas, poco á poco, por el cansancio y por la ingratitud, han ido á afiliarse en los partidos conservadores, donde ya que no pudieran ver realizadas todas sus ideas, por lo menos tenían el consuelo de vivir considerados.

Tristes son los recuerdos de El Imparcial, duras algunas de sus conclusiones, pero de verdad incontestable. Los partidos liberales han tenido siempre el instinto del suicidio; pero si ahora se incurriera de nuevo en esta demencia, ahora no habria el pretexto tan explotado desde el año 43, porque los obstáculos tradicionales han dejado de existir, y la responsabilidad toda entera caeria sobre su cabeza.

No es nuevo ciertamente, ni puede maravillar á nadie que conozca el corazon humano, que las mayorías murmuren de los gobiernos. Esto, en mayor ó menor escala, lo hemos visto bajo todas las situaciones, incluso bajo la última presidida por el Sr. Cánovas, cuya mano fuerte y carácter poco contemplativo, no era obstáculo para oír en los corrillos cierta clase de lindezas; pero hay muchos modos de hacer las cosas, y cuando se rebasa la medida, ni las votaciones más nutridas pueden curar el mal que se causa. Antes que la fuerza de los votos, los ministros necesitan de otra fuerza superior, que es la de vivir en medio de un gran respeto y conservando íntegra la suma de su autoridad; circunstancia conveniente en todos los gobiernos, pero indispensable en el régimen parlamentario.

En cuanto al artículo de La Mañana, mucho dudamos que el gobierno, despues de haberlo pen-

sado maduramente, vaya á acelerar la reapertura de las Cortes. Las razones que en su dia pudieron tenerse presentes, nos parece que subsisten hoy con más intensidad; y por lo que á nosotros hace, respetando todas las opiniones, solo tenemos motivos para lisonjearnos de haber aconsejado al gobierno un interregno prudente, que no fuese obstáculo á la prosecucion de las tareas legislativas en tiempo oportuno, pero que sirviese para plantear el vasto pensamiento del señor ministro de Hacienda, con la holgura, con el reposo y con la firmeza convenientes.

La Mañana, aparte de esto, pide que el gobierno marche con más resolucion por el camino de las reformas, si bien este ilustrado colega no las puntualiza, con lo cual podríamos entrar en el estudio de su necesidad ó de su justicia.

En resumen, que hay disgusto en una parte de la prensa ministerial, y que lo hay tambien en una parte de la mayoría; hecho que á nosotros nos parece lamentable, pero que siendo evidente, conviene estudiarlo con frialdad, para aplicarle los remedios oportunos.

La política, es un arte muy complejo y difícil, que á veces pide acomodamientos diplomáticos y á veces reclama resoluciones enérgicas. Comprender bien, el tiempo, la ocasion y las circunstancias; escoger, en cada caso, el temperamento más adecuado, es el secreto de los hombres de gobierno.

La situacion ha venido á resolver grandes cosas. La responsabilidad es grande, si se malogra empresa tan hermosa; pero habria en este caso un consuelo, el único: el de no declinar responsabilidades, que solo á los liberales monárquicos podrian y deberian ser imputables.

Fuera de esto, todo lo demás es bastante pálido, y además, todo lo que ocurre tiene menos importancia, se entiende en el órden político, porque en otras relaciones sociales la tiene grande el hecho de haberse producido en Barcelona y Paris las complicaciones que temíamos con la fiebre de sociedades que se ha desarrollado. Los ideales castillos eran más fantásticos que sólidos, ocurriendo lo que era inevitable.

Que sirva de escarmiento á todos es lo que debemos apetecer.

Nuestros reyes estarán en Madrid mañana á las doce de la noche.

Segun los partes de hoy, parece conjurada la situacion política de Francia, siendo probable que Gambetta cuente con mayoría para sus proyectos. Menos tranquilizador es otro despacho de Bismarck, en el cual se dice que no queriendo Holanda entrar en la liga aduanera con Alemania, hay inquietud por las represalias que podrá tomar el príncipe de Bismarck; aunque no serán muy enérgicas, pues otro telegrama dice que por enfermedad, es posible que el gran canceller se retire de los negocios.

Los valores, en la textura de ayer; un poco más bajos.

TELEGRAMAS.

Lisboa 17.—Esta mañana los periodistas extranjeros han sido obsequiados por la Asociacion de escritores portugueses con una escursion por el Tajo á bordo de un buque de guerra.

Los artistas del teatro de Doña Maria han ofrecido galantemente el local del mismo para la velada literaria de esta noche.

Paris 17.—El periódico ministerial, la República Francesa, asegura hoy que se ha llegado á una inteligencia entre los partidarios y adversarios del proyecto de escrutinio por lista ó por grandes circunscripciones, á fin de que sea aprobado por la Cámara.

Se afirma que el gobierno tiene ya asegurada una gran mayoría para la votacion de la reforma constitucional.

Bruselas 17.—Las correspondencias de Holanda afirman que cada vez es mayor la tirantez de relaciones entre los gabinetes de El Haya y Berlin á consecuencia de la formal negativa del primero de entrar en la Liga aduanera alemana y de las represalias tomadas por el segundo contra el comercio holandés.

Añaden que se nota cierta inquietud en los Países Bajos ante el temor de que el príncipe de Bismarck proyecta la anexion á Alemania de una parte del territorio neerlandés.

Lean ustedes.

El difícilísimo problema de sostener las fuerzas de un enfermo, aunque éste no pueda soportar los

más lijeros alimentos, está zanjado hoy día, con la maravillosa invencion que la ciencia conoce con el nombre de *Vino de Peptona de Chapotaur*. En efecto, este delicioso vino contiene, en una copa de Burdeos, 10 gramos de buena carne de vaca *peptonizada*, es decir, digerida por medio de la pepsina y asimilable para la economia sin auxilio del estómago, y permite nutrir y sostener indefinidamente á los enfermos, aunque se encuentren extenuados, por la *tisis*, las *calenturas*, las *llagas*, el *diábetes*, las *enfermedades del hígado*, la *dysenteria*, etc.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 17 DE ENERO. ÚLTIMOS PRECIOS.

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, VALORES DE CARRETERAS DE ABRIL, etc. listing various financial instruments and their prices.

Resumen. Insistimos en nuestras indicaciones de ayer. Mientras se este pendiente del arreglo que se proyecta en el consolidado y ferro-carries, estos valores estarán sujetos á mil alternativas en su mayor ó menor estimacion.

El 3 por 100 contado empezó publicándose el cambio de 31.40 hasta bajar al entre 31; más tarde volvió á subir por diferentes cambios intermedios á 31.20, y por último, descendiendo de nuevo cierra con el cambio de 31.65.

El fin corriente se ha publicado á 31.50 y 31.1/2, pero en observaciones queda indicado á 31.20.

El fin próximo se ha hecho á 31.62 1/2, pero para mañana se fija á 31.50 papel.

Igual descenso han tenido los ferros, desde el cambio de 62.50 hasta el de 62.30 con que cierra la hora oficial: sin embargo en el acto de formarse el boletín de cambios se señalaba para mañana á 62.10.

Efecto también de la baja es que, habiéndose publicado ferros á fin del corriente á 63.05, se indique en observaciones á igual fecha el cambio de 62.30.

Diez céntimos han perdido los valores especiales del Tesoro, que quedan al cambio de 101.40.

También ha tocado el descenso á los billetes hipotecarios de Cuba: comenzaron su publicacion con el cambio de 108.15 y rebasando el entero 100, han venido á cerrar despues de varios cambios intermedios en baja á 102.50.

Las acciones del Banco de España, se indican para publicación mañana á 482.50 y 488.

Las de Castilla sin operaciones.

Bolsin.

A las cinco: 3 por 100 contado, 31.25; fin de mes, 31.40; ferros, 62.40; 2 por 100, 56.60. Operaciones hechas á mejores cambios que en la hora oficial.—Tendencia á mejorar.

Bolsin de Barcelona.

TELEGRAMA DE ARNÉS.—Día 17 (3 t.).—Consolidado interior 30.00.—Exterior, 60.00.—Subvenciones, 60.20.—Amortizable, 50.00.—Bonos, 100.20.—Billetes hipotecarios de Cuba, 102.00.—Nortes, 133.00.—Aliencias, 107.00.—Banco Hispano Colonial, 103.00.—Francias, 126.—Madrid, 6 prima.

Espectáculos para mañana. Teatro Real.—66 de abono.—Turno 1.º par.—A las ocho y media.—La Favorita.

Español.—109 de abono.—Turno 1.º impar.—A las ocho y media.—La hija del aire.—El sutil tramposo.

Comedia.—124 de abono.—Turno 1.º.—A las ocho y media.—Los guantes del cochero.—Recurso de casacion.—Intermedios del sexteto.

Zarzuela.—90 de abono.—Turno par.—A las ocho y media.—Los sobrinos del capitán Grant.

Price.—A las ocho y media.—Los hijos de Madrid.

Novidades.—A las nueve.—Ultimas noches de los fanoches de Mr. Holden's, de los primeros patinadores del mundo, del Dr. King y Astarte, del concierto de cocina por la familia Goodrich y del maniquí irlandés.—Entrada general, 50 céntimos.

Lara.—Turno 2.º par.—A las ocho y media.—I dilettanti.—Tú lo quisiste.—Acompaño á V. en el sentimiento.

Martin.—A las ocho.—Los canallas de levita.

Imprenta de El Correo, á cargo de F. Fernandez, Calle de San Gregorio, núm. 8.

EL CAPITAN

DE LOS PENITENTES NEGROS

—¡Qué aplomo tiene!—pensaba Simon el barquero que parecia volver á dudar.

FIN DE LA SEGUNDA PARTE.

TERCERA PARTE.

I.

Aix no es una ciudad de placer; pero hay una época en que la gente parece salir de su estupor. Esta época es la fiesta del rey René.

El rey René era un viejo recuerdo popular. El brillante conde de Anjon eligió á Aix por retiro y para procurarse consuelos á la pérdida de su trono de las dos Sicilias solia entretenerse organizando procesiones medio religiosas y medio profanas.

De tiempo en tiempo, cada cuatro ó cinco años los habitantes de Aix organizaban una cabalgata histórica en la que los nietos ó biznietos representaban á sus antepasados.

To dayta hay en Aix una docena de familias que descienden del rey René y ellas suelen ser las que toman la iniciativa en esta fiesta, que por regla general dura algunos dias.

Entonces la vieja ciudad toma cierto aire de fiesta, coloca banderas en los balcones, se llenan sus calles de gente y todos aquellos que por economia viven en sus viejos castillos de las cercanías, acuden á instalarse por una semana en su carcomido hotel.

Ahora bien, seis semanas despues de los suce-

sos que acabamos de relatar, Aix se hallaba entregado á una de esas fiestas históricas.

Todo el mundo reia y se divertía locamente, como se divierten los que no tienen por costumbre hacerlo.

Eran las dos de la mañana, las estrellas brillaban en el cielo y las antorchas iluminaban las estrechas calles bastante frecuentadas para ser una hora tan avanzada.

Un caballero que llevaba coquetamente sugeto sobre el hombro el manto blanco de la órden de Malta encontró en la plaza, enfrente de la fuente, á un trovador que se marchaba, con la guitarra en bandolera y la pluma de su gorro al viento, titubeando en cierto modo, como el hombre que ha festejado la Edad Media bebiendo buen champagne.

—¡Eh! trovador de mi alma—le dijo el caballero de Malta—conven conmigo en que esta noche llevas una vida demasiado alegre para un hombre tan grave como tú. ¿De dónde sales?

—Vengo de bailar de casa la presidenta de Bois-Colombe—respondió el trovador.

—¿Y vas á cenar al círculo?

—No: me voy á mi casa.

—¿A dormir?

—No: á trabajar.

El caballero de Malta se echó á reir.

—¡Oh, magistrado de mi corazon!—dijo.—

—Hasta cuándo nos vais á hacer creer que tú y tus compadres mezclais la polka con el estudio de las leyes y el trabajo con el placer?

—Por mi honor, querido, voy á trabajar.

—¿En qué?

—¿Pero, no sabes que estoy encargado de la instruccion de un negocio grave?—contestó el trovador.

—¡Ah! es verdad, el de los penitentes negros.

—¿Sí?

—¿Y crees que se coja al capitán?

—Ya le tenemos.

El caballero de Malta alzó los hombros.

—Tan cierto—dijo—como yo me llamo René de Lorge que no tengo nada que hacer, y que

soy tan dichoso con mis quince mil libras de renta como mis nobles primos los duques de Lorge con sus millones, te juro, mi pobre Saint Sauveur, que la pasion te ofusca en este momento.

—¿De veras?—dijo el trovador poniéndose grave como un magistrado.

—Amigo mio—continuó M. René de Lorge—voy á acompañarte un momento y te diré mi opinion.

—Sobre qué?—dijo el magistrado.

—Sobre el baron Enrique de Venasque que está preso.

—¿De veras?

—Los Venasque son perfectos caballeros y ésta es la segunda vez que el odio que reina entre ellos y los Montbrun, les juega una mala pasada. Enrique es tan inocente como lo era su tío el gran Venasque.

—No es esa la opinion de mi tío.

—¡Oh! tu tío... tu tío... Mira, créeme, no hablemos de tu tío... con que ten cuidado.

—Los enemigos de la ley, querido.

—Sea; pero todos vivimos bajo el mismo sol y en un país ardiente.

—¿Es eso todo?—dijo friamente M. Saint Sauveur.

—Hay una banda de pillos que han robado cien mil francos en el castillo de Montbrun ¿no es cierto?

—Sí.

—Y el rumor público acusa á M. de Venasque de ser su jefe.

—¿Si fuese de otro modo estaria preso?

—La justicia se engaña algunas veces.

—Entonces tú crees en su culpabilidad.

—Bajo mi palabra de honor.

—¿Y tienes pruebas?

—Bastante numerosas.

—¿Cuál es la actitud del acusado?

—Tranquilo, altanero, desdenoso y alzando los hombros.

—Pero, amigo mio, yo creo muy difícil que un hombre posea el don de la ubicuidad.

—Ya esperaba esa observacion.

—Enrique de Venasque no podia estar á la vez en la Vendée y en el Luberon.

—Es verdad.

—¿Ha estado en la Vendée sí ó no?

—¡Pardiez! Sí.

—Entonces no ha estado en el Luberon á la cabeza de los penitentes negros.

—Lo estaba ocho dias antes de su marcha. Los datos coinciden perfectamente. Hay doce dias en claro desde su desaparicion del castillo de Belle-roche y su presentacion en las filas de la duquesa de Berri; doce dias cuyo tiempo no puede justificarse.

—¡Ah!

—Y diez personas que afirman haberle reconocido.

—Eso es lo que yo dudo.

—Sin contar el mismo M. de Montbrun á quien quiso asesinar.

René de Lorge suspiró.

—Todo eso es muy extraordinario—dijo—pero insisto en su inocencia.

—¿Crees inocente al baron?

—Como á mí mismo.

M. Saint Sauveur alzó los hombros.

Mientras hablaban, los dos jóvenes habian tomado la calle de Pontmoreau y en aquel momento pasaban por delante del palacio de justicia.

Hacia la izquierda del imponente edificio, se levantaba una vieja y alta casa en la que brillaba una luz solitaria.

—Toma—dijo M. Saint Sauveur—mira eso.

Y estendió la mano.

—Es la casa de tu tío—dijo M. Lorge.

—¿Sí?

—¿Está en Aix?

—Hace dos dias.

—¿En pleno verano?

—Sí. Y no creo que le hayan atraído las fiestas.

—Es verdad. Creo que no se ha reido en toda su vida.

—Es posible.

—¿Pues qué ha venido á hacer á Aix?

# SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA

SOCIEDAD ANONIMA--CAPITAL SOCIAL, 12.000.000 DE REALES

DIRECTOR DE LA EXPLOTACION: D. LEOPOLDO CALZADO

Las oficinas de la Sociedad, que se hallaban provisionalmente en la calle de la Magdalena, núm. 1, principal, se han trasladado definitivamente á la CALLE DEL PRÍNCIPE, NÚM. 27.

La Sociedad tiene el honor de anunciar al público que á partir de 1.º del corriente mes, se reciben exclusivamente en las oficinas de la misma los anuncios, reclamos y hechos varios para sus periódicos de Madrid.  
La Sociedad previene también al público que ella recibe asimismo anuncios, reclamos y hechos varios para los periódicos de provincias y para los de todos los países de Europa, de Asia, América, Oceanía, Australia y la India.



## CHOCOLATES MEDICINALES

MEDICINAR ALIMENTANDO

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE  
con hierro y manganeso

Poderoso reconstitutivo de la sangre, regulariza su circulación, evita su plasticidad, facilita y regulariza las épocas críticas de las señoras; obra como antireumático enérgico; es el único agente contra la anemia y los colores pálidos y cura las debilidades orgánicas.

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE  
con bifosfato de cal y fluro potásico

Es el elemento más poderoso como osteogénico, ó sea reparador y modificador de los huesos, para facilitar extraordinariamente la dentición de los niños, dar volumen á los huesos, modificar las cavernas producidas en los pulmones por los tubérculos, determinando la curación de la tisis tuberculosa.

CHOCOLATE RECONSTITUYENTE  
con aceite de hígado de bacalao

Es el más poderoso agente contra el vicio escrofuloso, facilita extraordinariamente la administración de este aceite á los niños y adultos; NO TIENE OLOR NI SABOR ESPECIAL, tomándose como los demás chocolates.

CHOCOLATE DIGESTIVO  
con pepsina y bismuto

Es un remedio eficazísimo contra todos los trastornos y desarreglos del tubo digestivo; regulariza la secreción de los jugos del estómago, neutralizando su acidez excesiva y combatiendo con gran éxito las dispepsias, los vómitos en las embarazadas, las perturbaciones gástricas producidas por las afecciones del hígado y por las convalecencias en las que las funciones gástricas se hallan paralizadas.

CHOCOLATE CONTRA LAS LOMBRICES  
con santonina

Esta preparación, cuya base principal es la santonina (el mejor de los vermífugos), se recomienda por la facilidad con que se administra á los niños y por sus inmediatos efectos para la expulsión de la ténia.

CHOCOLATE PECTORAL BALSÁMICO  
Se prepara en invierno únicamente

Cura la tos, facilita la expectoración, calma las inflamaciones de los órganos respiratorios, determinando una secreción de los bronquios que hace desaparecer el estado inflamatorio de los mismos.

CHOCOLATE PURGANTE

El mejor y el más sencillo medio de purgar, tanto á los niños como á los adultos, por ser de una administración en extremo fácil y cómoda, que toleran hasta los estómagos más delicados, por no producir molestia alguna.

Estos chocolates, conocidos en toda España con el nombre de CHOCOLATES MEDICINALES, de los Sres. Saez y Soler, están preparados con dosis fijas y graduadas de conformidad con los últimos conocimientos médicos en el Laboratorio químico de

L. CALDERON

CALLE DE CARRETAS, NÚM. 14, BAJO, MADRID

donde se expenden, así como en las principales farmacias y droguerías de la Península.

### LAS MEDALLAS DE SANTA TERESA DE JESUS

Creemos prestar un servicio á las personas que desde Salamanca, Valladolid, Avila, Burgos, Zaragoza y otras capitales nos piden precio de troqueles y acuñación de las que conmemoren el próximo centenario de la Santa Doctora por la economía que les resulta de los precios que establece D. Victorino Gonzalez, escultor y grabador de cámara de SS. MM., para acuñarlas de diferentes tamaños, que el clero, las comisiones organizadoras y el comercio mismo podrán expendir á 1, 2, 3 y 4 rs. con un 20 por 100 de beneficio para ayuda de otros gastos, encargándolas siempre por gruesas con la posible anticipación y mandando carta-orden sobre alguna casa de comercio de esta corte que acepte la obligación de hacer efectivo el pago cuando se haga cargo del género. Hay también surtido de otras medallas, medallones, bustos y retratos en bronce, plata, oro y marfil, como las de Calderon, guerra de la Independencia, boda de SS. MM. y otras religiosas, y de premios como los de Su Santidad Pío IX, cardenal Moreno, Cánovas del Castillo, etc., cuyo establecimiento puede competir en perfección, prontitud y baratura con los mejores del extranjero. Medallas personales para bautizos, bodas, profesiones, títulos y defunciones.—Baileá, 8, bajo, Madrid.

Gran éxito en Paris

**VELOUTINE CH<sup>les</sup> FAY**

POLVO DE ARROZ ESPECIAL PREPARADO CON BISMUTO  
INVISIBLE Y ADHERENTE  
DÁ AL COTIS FRESCURA Y TRASPARENCIA.

Inventor CHARLES FAY, 9, rue de la Paix, PARIS

Se vende en las Farmacias, Perfumerías, Peluquerías y tiendas de quincalla.

Descartar de las Falsificaciones.

### AL CAPRICHIO PELIGROS, I

Durante el corriente mes, á precios de inventario, se realizan los restos de existencias de género de punto y ropa blanca para señoras y niños, camisería, batas y otros varios artículos que esta casa no trabaja ya.

Avisamos á nuestra clientela que durante la realización, el despacho de los artículos corrientes del establecimiento, se verificará en los salones del entresuelo.

Se reciben esquelas de funeral para este periódico, en la Administración, y en la Sociedad General de Anuncios de España, Príncipe, 27, principal.

LOCAL

Se desea uno que sea muy espacioso en sitio céntrico.—Darán razon en la Administración de este periódico.

### JARABE DE SÁVIA DE PINO MARÍTIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos.



Las personas débiles del pecho, las que padecende Tos, Hipo, Bronquitis, Asma, Constipado, Catarros, Ronqueras, Extinción de la Voz, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>a</sup> y el sello del gobierno francés

**DINERO VERDAD** SE VENDE UN BUEN HOTEL.—Darán razon, Notaría de Gil y Masegosa.—Salvador, 3, Veneras, 3, segundo.

### VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

(ANTES DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA  
SERVICIO PARA COLON Y PACÍFICO

SALIDAS DE	Barcelona los dias	4 y 25	DE CADA MES.
	Valencia	5	
	Málaga	7 y 27	
	Cádiz	10 y 30	
	Santander	20	
Coruña	21		

Los vapores que salen los dias 4 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en las PALMAS (GRAN CANARIA) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios antillanos de la misma Compañia Trasatlántica, en combinacion con el ferrocarril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman carga á flete corrido para los siguientes puertos:

**LITORAL DE PUERTO-RICO.**—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

**LITORAL DE CUBA.**—Santiago de Cuba, Gibara y Nuevititas.

**AMÉRICA CENTRAL.**—Sabanilla, Colon y todos los principales puertos del Pacifico, como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico, Salina Cruz.

**NORTE DEL PACÍFICO.**—Todos los puertos principales, desde Panamá á California, como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.

**SUR DEL PACÍFICO.**—Todos los puertos principales, desde Panamá á Valparaiso, como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á 50 pesos para Puerto-Rico y 60 pesos para Habana.

**SEGUROS.**—LA COMPAÑIA, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

Para más detalles, dirigirse á Julian Moreno, Alcalá, 28, Madrid; D. Ripoll y Compañia, Barcelona; A. Lopez y Compañia, Cádiz; Angel B. Perez y Compañia, Santander; E. de Guarda, Coruña.

### CHOCOLATE DEPURATIVO

IODURO FERROSO

PREPARADO EN EL LABORATORIO QUÍMICO

DEL PROFESOR CALDERON

CARRETAS, 14 BAJO

Para que se forme una idea de las ventajas de este preparado, basta leer lo que dice el célebre médico Bouchardat: «El ioduro de hierro es un medicamento excelente para combatir los accidentes de la sífilis constitucional, las afecciones escrofulosas, la clorosis y algunas veces las afecciones tuberculosas.»

Exijase la marca de fábrica, que consiste en un martillo y dos CES cruzadas.

Por mayor: Alcaráz y Garcia.